
فأنتم الآن يعني حسب ما شرحتم و وصفتم يدخل فيما أنا أراه مناسبا أنّ ذىابكم إلى ىناك يفيد لأنّ  الشيخ :
ن أحجج ما يكجن إلى ملل ىهه الإعانة و الطبّابة و التّمريض و ما شابو ذلك بلا شكّ الجيش العراقي الآ

الدساعدة , أمّا لدباشرة القتال فهها لم يكن من قبل من رأيي لأنّ الأفراد ىؤلاء ليس عندىم من الأسلحة و من 
القجّة الّتي تتناسب مع شراسة الحرب الدضروبة على الشّعب العراقي فإذا كان الأفراد الّهين خرججا من الجزائر في 

فهها شيء طيّب و ىها الّهي أنا يعني قلتو للشّيخ علي أمّا مباشرة القتال فنحن لا نرى  ملل ىهه الاختصاصات
أن يكجن ذلك من أفراد و إلّظا من الحكجمات و مع الأسف كما ترون الحكجمات منطجية على نفسها و ليس لذا 

و لكن مع ىها أي مع من الدساعدة للشّعب العراقي أو الجيش العراقي سجى الكلام و التّحميس و لضج ذلك 
معرفة أنّكم يعني ذووا اختصاصات لستلفة فأرى أن تتّصلجا مع الشّيخ علي ىاتفيّا لابدّ أنّ عليكم مسؤول يعني  

 كرئيس .
 بن عزّوز . السائل :

 سائل آخر : ىج لو نائب الشيخ علي و عضج في الدكتب الجطني .
شّيخ علي و يقجل أنّكم سمعتم بدا وقع من حيث إعلان كجيّس , لو نائب فأرى أن يتّصل النّائب بال  الشيخ :

صدّام الإنسحاب من الكجيت فإذا شجّعكم على الهّىاب رغم ذلك فامضجا و نرجج أن تكجنجا مجفقّنٌ في القيام 
 بجاجبكم , واضح ؟

 واضح . السائل :
 .بدا تنصحجنا يا شيخ يعني أخنًا بعد ىهه الجلسة الطيّّبة إن شاء الله  السائل :
طيّبك الله , أنا أنصحكم بدا ذكرتو أكلر من مرةّ لبعض الشّباب الدتحمّسنٌ ىنا في الهّىاب إلى ىناك  الشيخ :

أن تكجنجا حريصنٌ على المحافظة على الأحكام الشّرعيّة في حالة إقامتكم ىناك في بلادكم فضلا عن حال 
ل يهىبجن إلى الحجّ إلى بيت الله الحرام و ىج فرض و إقامتكم في غربتكم فإنّ كلنًا من النّاس قلت و لا أزال أقج 

يربضك الله , و ىج فرض مرةّ واحدة في العمر كما تعلمجن و مع ذلك فكلنً منهم في طريقو إلى الحجّ أو في 
عجدتو من الحجّ يقع في لسالفات شرعيّة بربط عملو فقد يضيّعجن الصّلاة ذىابا و إياّبا و قد يتعلّلجن أو لغدون 

فسهم أعهارا في تركهم للصّلاة , فهل ىؤلاء يعجدون رابحنٌ أم خاسرين ؟ ىؤلاء الحجّاج الّهين يهىبجن ليقضجا لأن
فريضة الحجّ عليهم و مع ذلك يضيّعجن فرائض من الصّلاة و من غنً الصّلاة فكلنًا ما سمعنا أنّ بعض ىؤلاء 

يسبّ ربوّ إلى آخره فهها يعجد من الحجّ بخفّي  الحجّاج لسجء تربيتهم قد يسبّ أحدىم دين أخيو الدسلم , قد
" و ما حججت و لكن حجّت الإبل حننٌ كما يقجل الدلل العربي القدنً بل كما قال ذلك البدوي لدلل ىها قال 



فنصيحتي لكم و لكلّ الشّباب الدسلم الّهين يكجنجن ىناك أو يهىبجن إلى ىناك أن يكجنجا حريصنٌ على أن لا  "
من الفرائض الأخرى و الجاجبات الأخرى . فمللا أنتم لابدّ أنّكم سمعتم بصلاة في كتب الفقهاء  يضيّعجا شيئا

تسمّى بصلاة الخجف و ىناك صلاة أخرى تسمّى بصلاة الخجف الشّديد و بعضهم كان يسمّيو بصلاة الدسايفة 
حتّّ في ىهه الحالة لا لغجز للمسلم  تعرفجن و لابدّ ما معنى الدسايفة واضح ! أي الإلتحام و الإشتباك مع الكفّار

أن يضيّع صلاة من الصّلجات الخمس و لكن ربنّا عزّ و جلّ لؼفّف على عباده و يسهّل لذم القيام بدا فرض 
عليهم فيسقط عنهم بعض ما كان فرضا عليهم فكما تعلمجن بالنّسبة لصلاة السّفر فهي قصر أمّا صلاة الخجف 

ربّاعيّة في السّفر تصبح ثنائيّة و ىهه اللنّائيّة بسبب الخجف و القتال تصبح فرديةّ فهي قصر القصر أي الصّلاة ال
أظنّ أنّ ىها معروف لديكم و لكن إذا ما التحم الجيشان فهناك لا يبقى ركجع و لا سججد إلّظا ىج التّكبنً و 

الة الخجف الشّديد ذلك بزفيف من إلؽاء بالرأّس فقط . لداذا ربنّا عزّ و جلّ يسّر ىها التّيسنً على عباده في ح
ربّكم و ربضة و لكي لا يكجن الدسلم غافلا عن ربوّ و عن عبادتو حتّ في ساعة العسرة و إذا كان الأمر ىكها 
فمن باب أولى إذا كنتم مللا تعالججن أمرا كلّ منكم على حساب بزصّصو فأدركتم الصّلاة فلا ينبغي أن يلهيكم 

ة مللا في وقتها ىكها لغب على الدسلم أن يكجن مع الله عزّ وجلّ في استحضاره ذلكم الأمر عن أداء الصّلا
 ىها ما لػضرني الآن . )) فاتقّوا الله ما استطعتم ((لطاعتو وعبادتو حتّّ في أحرج الأوقات 

 ربي لغازيك عندي سؤال واحد فقهي . السائل :
 تفضّل . الشيخ :
اب الجهاد ىج من الفقو إن شاء الله , السّؤال كالتّالي يا شيخي , سائل ما دمنا في إطار الفقو حتّّ ب السائل :

يسأل يقجل ىل التّجبة النّصجح تسقط كبنًة من الكبائر و ىي أنّ رجل لزصن متزوّج بالطبّع زنى و لضن نعرف أنّ 
 حدّ الزاّني المحصن و ىج الرّجم حتّّ الدجت .

 و ىج كهلك . الشيخ :
 ام معطلّة , ىل الآن التّجبة النّصجح تسقط ىها الهّنب الكبنً أم كيف العمل ؟و الآن الأحك السائل :
لا شكّ أنّ التّجبة النّصجح تسقط , لعلّكم تهكرون معي قجل الله تبارك و تعالى في وصف عباد الرّبضان  الشيخ :

ا و الّذين يبيتون )) و عباد الرّحمان الذين يمشون على الأرض هونا و إذا خاطبهم الجاهلون قالوا سلام
لربهّم سجّدا و قياما و الّذين يقولون ربنّا اصرف عنّا عذاب جهنّم إنّ عذابها كان غراما إنهّا ساءت مستقرّا 
و مقاما و الّذين إذا أنفقوا لم يسرفوا و لم يقتروا و كان بين ذلك قواما و الذين لا يدعون مع الله إلاها 

الله إلاّ بالحقّ و لا يزنون و من يفعل ذلك يلق آثاما يضاعف له العذاب  آخر و لا يقتلون النّفس التّي حرّم



يوم القيامة و يخلد فيه مهانا إلّا من تاب و آمن و عمل عملا صالحا فأولئك يبدّل الله سيّئاتهم حسنات 
لصّحيحة أنّ فإذا التّجبة بسحج الحجبة مهما كان و كما تعلمجن من بعض الأحاديث ا و كان الله غفورا رحيما ((

فإذا كان أكبر الكبائر الإشراك بالله و كان الله  ) أكبر الكبائر الإشراك بالله (النّبّي صلّى الله عليو و سلّم قال 
ذكر في الآية السّابقة أنّ من صفات عباد الرّبضان لا يتّخهون لله شريكا ثّم وصفهم بصفات أخرى لا يقتلجن 

 من تاب و آمن و عمل عملا صالحا فأولئك يبدّل الله سيّئاتهم حسنات (( )) إلاّ النّفس و لا يزنجن ثمّ قال 
)) لا يدعون مع فإذا كان الدشرك و ىج الّهي ارتكب أكبر الكبائر إذا تاب تاب الله عليو و الزّنى تأتي بعد ذلك 

جاء في التّّتيب القرآني في  فالزّنى الله إلها لآخر و لا يقتلون النّفس التّي حرّم الله إلّا بالحقّ و لا يزنون ((
من ماذا  )) يلقون آثاما يضاعف له العذاب يوم القيامة و يخلد فيه مهانا إلّا من تاب ((الدرتبة اللاّللة فأولئك 

بسحج الحجبة أي  ...؟ تاب من الشّرك , من قتل النّفس بغنً حقّ و من الزّنى فإذا لا إشكال أبدا على أنّ التّجبة 
 نب فهها ججاب ما سألت و لعلّو وضح لك إن شاء الله .الإثم إثم الهّ 

 لا يا شيخ مجش واضح لج سمحت . السائل :
 تفضّل . الشيخ :
يطبّق عليو الحكم يعني حكم القتل أو الجلد أو شيء من ىها القبيل ...لضن نعرف أنّ حكم الدشرك  السائل :

 بينما الزنّا لذا حدّ و ىها لضن قلنا بأنوّ زان .
 الججاب واحد بارك الله فيك , الدشرك ألا يقتل ؟ : الشيخ

 يقتل نعم . السائل :
 و الزاّني ؟  الشيخ :
 المحصن يقتل كهلك . السائل :
يقتل , فإذا لعا سجاء . فهها الدشرك الّهي إن لم يسلم قتل , ثمّ لم يقتل لعدم وججد الأحكام الشّرعيّة ثمّ  الشيخ :

 بل تجبتو ؟تاب إلى الله و أناب , ألا تق
 تقبل تجبتو . السائل :
 و لداذا أشكل عليك الأمر إذا ؟ الشيخ :
 بارك الله فيك يا شيخ . السائل :
 و فيك بارك . الشيخ :
ما حكم الّهي لو عمل يفيد في العراق و الهي لم يكن لو عمل و ذىب ليقاتل , ما ىج حكمهما ؟  السائل :



 ية ؟ أردت أن أفهم جزاك الله خنًا .ىل ىها فرض عنٌ عليو و اللاّني فرض كفا
 سائل آخر : السّلام عليكم .

 و عليكم السّلام و ربضة الله و بركاتو , فهمت يا علي منو ؟ الشيخ :
الحلبي : شيخنا سؤالو عن صفات النّاس الّهين سيهىبجن للعراق بعضهم قد يفيدىم بأن يكجن لو مهنة و عمل و 

 يقجل ىل ىؤلاء بالرّغم من كجنهم منقسمنٌ .بعضهم ما عنده شيء , فشيخنا ىج 
 عفجا القسم الأوّل الّهي عنده مهنة . الشيخ :

الحلبي : القسم اللاّني ما عنده خدمة يريد أن يهىب بنيّة أنوّ يقاتل , فأيهّم يكجن الجهاد عليو فرض عنٌ و أيهّم 
 يكجن فرض كفاية ؟

فرضان , فرض عنٌ و فرض كفاية , إمّا فرض عنٌ أو لا فرض  ىنا بالنّسبة للجاقع في العراق ليس ىناك الشيخ :
عليو , إمّا فرض عنٌ أو لا فرض عليو فيفهم من كلامي السّابق من ىج الّهي لغب عليو و يفرض عليو أن 
يهىب إلى العراق ىج الهي يفيد الشّعب العراقي أو الجيش العراقي فائدة ىم بحاجة إليها , فهؤلاء لغب عليهم 

ينيّا أن يهىبجا إلى تلك البلاد أمّا الآخرون فلا نقجل بأنو فرض كفاية ذىابهم بل نقجل لا لغجز لذم أن وججبا ع
يهىبجا لأنّهم سيكجنجن عالة على الشّعب العراقي , ىها الشّعب الّهي لغب علينا لضن معشر الدسلمنٌ في كلّ 

 الة عليهم , واضح الججاب ؟ بلاد الإسلام أن نعينهم , أنّ ننفق عليهم بديل أن نصبح لضن ع
 نعم نعم شيخ واضح . السائل :
طيّب , فإذا ليس ىناك شيء فرض كفاية و شيء فرض عنٌ إلّظا ىج فرض واحد و ىج فرض عنٌ على  الشيخ :

من إذا ذىب ىناك أفاد الشّعب و بخاصّة الجيش العراقي , أمّا غنً ىها فلا ينبغي أن يهىب إليهم سجاىم . 
 إن شاء الله ؟وضح الججاب 

 واضح شيخ . السائل :
 إن شاء الله . طيب فيو شيء غنًه عندكم ؟ الشيخ :
 لضن إن شاء الله ننطلق بإذن الله إلى العراق . السائل :
 تنطلقجن ليلا ؟ الشيخ :
 إن شاء الله . السائل :
 علان صدّام , أليس كهلك ؟لكنّي أذكّركم بضرورة الإتّصال بالشّيخ علي . لأنّكم أنتم خرجتم قبل إ الشيخ :
 نعم شيخ . السائل :



طيّب , ىها الإعلان قد يغنًّ البرنامج , حتّّ تكجنجا على صلة بالشّيخ من جهة و تكجنجا على علم  الشيخ :
بتطجّرات الّتي تقع ىناك في البلد العراق و على ضجء ذلك لؽكن أىل الشّجرى في النّهضة يتداولجن الرأّي في ىها 

 أ أخنًا على الجيش العراقي فإذا قالجا لكم انطلقجا تنطلقجن إن شاء الله الّهي طر 
 إن شاء الله .نستجدعكم الله . السائل :
نستجدعكم الله بصيعا دينكم و أماناتكم و خجاتيم أعمالكم . و أىلا مرحبا . وعليكم السلام وربضة الله  الشيخ :
 وبركاتو .
اق بقي وحده يقاتل فالنّتيجة ىهه طبيعيّة جدّا و بخاصّة أنوّ يقاتل عشرين ما أدري ما أقجل , كجن العر  الشيخ :

أو ثلاثنٌ دولة يعني دول العالم كلّها ضدّه و دول العالم العربي نصفها ضدّه و النّصف الآخر اللهمّ حجالينا و لا 
ن نرججا أن يكجن في ذلك عبرة علينا . و لهلك يعني كلّر خنًه صبر ىهه الأياّم كلّها ىها الصّبر لكن الحقيقة لض

لدن يعتبر وأن يكجن عاقبة ىها الإنسحاب ىج كما قلت لنبلجكم و لعلّ الجيش العراقي و على رأسو الحزب البعلي 
و على رأسو صدّام حسنٌ يتجبجن إلى الله عزّ و جلّ تجبة نصجحا عن كفرىم أو على الأقلّ ضلالذم القدنً حتّّ 

جا نصر ربّهم على عدوّىم مهما كان عددىم و عدّتهم لأنّ التّاريخ الإسلامي كما إذا ما صحّت تجبتهم استحقّ 
تعلمجن بصيعا لػدّثنا بأنّ الجيش الدسلم، الدسلم الهي رئيسو و من برت رئاستو لػكمجن مع الله ومع ذلك إذا ما 

الحالة ىهه أن ينهزم جيش لم يعرف خالفجا أمرا من أوامر الله يكجن ذلك سببا لينهزمجا أمام أعداء الله فلا غرابة و 
عنو ىها أقلّ ما يقال , لم يعرف عنو بأنوّ كان مطيعا لله عزّ و جلّ في سلمو و في حربو فليس غريبا أبدا أن 
يرجعجا القهقرى و لا أقجل الآن أن ينهزمجا أمام أعداء الله عزّ و جلّ مع قلّة الأولّ الجيش الدسلم و بعده في 

الشّريعة و كلرة العدوّ الدقاتل لذم الّهين لا تأخهىم في الله عزّ وجلّ رأفة و لا ربضة في الظاّىر عن أحكام 
 الدسلمنٌ و إلّظا ىم أعداء الإسلام و الدسلمنٌ بصيعا فإناّ لله و إناّ إليو راجعجن .

وج العراق من و نسأل الله عزّ و جلّ أن يصدق في ىهه النّتيجة الدؤسفة , لا أقجل الدؤسفة بخر  ... الشيخ :
الكجيت لأنّ ىها من أىدافنا الأولى الّتي كنّا نبتغيها من الجيش العراقي أن يتّاجع عن ظلمو لا من حيث ىهه 
النّتيجة و إلّظا من حيث غلبة الكفّار عليهم و ربّدا دخلجا على العراقيّنٌ ديارىم و سفكجا دماءىم و أكملجا في 

جلّ أن يكفيهم شرّ ىهه الدّول الكافرة و أن يصدق فيهم قجلو تبارك و بلادىم دمارىم أيضا فنسأل الله عزّ و 
 . )) و عسى أن تكرهوا شيئا و هو خير لكم ((تعالى 

إذا كان عندك إضافة على مجضجع بدا يسمّى بأزمة الخليج يعني بعدما انتهت الأمجر و استبانت  ... السائل :
 جالي عشرين الّتي سمعناىا عن الدجضجع ؟بعض الأمجر , فهل لك تعليق آخر غنً الأشرطة الح



 يعني تعليق على ما مضى أو على ما حدث بعدما مضى ؟ الشيخ :
 أردت إذا كان فيو جديد . السائل :
 لا ما فيو جديد إلاّ تأكيد القدنً . الشيخ :
 جزاك الله خنًا . السائل :
 أنت عندك شيء جديد ؟ الشيخ :
جيناك و سألناك أسئلة يجم أنت أصريّت أو قلت من ضمن ما قلت بأنّ  ...ا لا و الله جزاك الله خنً  السائل :

 الأمريكان لن ينسحبجا من الدنطقة و سيبقجا ىناك إلى الأبد , ىل غنًّت رأيك في ىها الآن ؟
ىها نقجلو استنتاجا و ليس ربصا بالغيب فقد نصيب و قد لططئ , و ىات نشجف متّ يطلعجا  الشيخ :

  يهمّك تظنّ ملل حكايتي أنّ الأرض مسكجنة الآن ما يهمّك لأنّ كلمة الحقّ لغب أن تقال .الأمريكان و لا
 طبعا ما في شكّ . السائل :
 مج ىيك يا شاىنٌ ؟ الشيخ :

 سائل آخر : عم يطلعجا العرب الدسلمنٌ .
ك الله فيك نقلتنا من من الغرائب و العجائب و ىها الحقيقة ملال صالح للبحث السّابق , يعني أنت بار  الشيخ :

مجضجع فرعي كما يقجلجن في بعض الاصطلاحات الفقهيّة ىيئة من ىيئات الصّلاة الجضع ىها , نقلتنا إلى مسألة 
ىامّة جدّا و ىي في الجقت نفسو يصلح ملالا لدا قلتو لكم آنفا أنوّ لا لغجز الاعتماد على نصجص لم يطبّقها 

 لّهي أرجج أن يكجن خلفا صالحا .السّلف الصّالح تطبيقنا لضن الخلف ا
فعلى الرّغم من أنّ بعض إخجاننا الّهين برمّسجا لذها الجاقع الدؤسف الّهي أنا أقطع بأنوّ فرض على  الشيخ :

السّعجديّنٌ و على علمائهم بخاصّة فرضا و لم يؤخه لذم فيو رأي إطلاقا مع ذلك فقد تعصّب كلنً أو قليل ما 
لّهي يصلنا أقلّ القليل , برمّسجا و ألفّجا مقالات و بعضهم رّسائل في ججاز الاستعانة أدري ماذا أقجل , لأنّ ا

بالكفّار . فاستدلّجا بحجادث أوّلا ىهه الحجادث الّتي استدلّجا بها ىي أضعف في الدّلالة على مقصجدىم من ىهه 
ات , فمن النّاحية ىهه تكجن حجّتهم أوىى الأدلةّ العامّة على ىهه الجزئيّة لأنّها تلك الأدلّة ىي في واقعها جزئيّ 

 من حجّتهم في مسألة القبض , أدريت كيف ؟
 كيف ؟   السائل :
كنت غائبا عنّي ىها ىج , قلنا آنفا أنّهم يستدلّجن في مسألة القبض في القيام اللاّني بأدلّة عامّة , في   الشيخ :

 بجقائع معيّنة ليس فيها عمجم و شمجل , واضح ؟  مسألة ججاز الاستعانة بالكفّار يستدلّجن بأدلّة خاصّة أي



 واضح . السائل :
فهي من الحيليّة ىهه أَضعف من أدلتّهم تلك في الجزئيّة , في الذيئة ىها أوّلا , ثانيا بههه الجزئيّات و  الشيخ :

قا كاستدلالذم مللا بعضها ليس لذا علاقة بالاستعانة بالكفّار في الاستعانة بهم في مقاتلة الكفّار الآخرين إطلا
بالدّليل الّهي استصحبو الرّسجل أبج بكر إلى الددينة , إيش ىها ؟ إيش علاقة ىها بالاستعانة بالكفّار على قتال 
الكفّار و على ذلك فقس و لا أريد الخجض في التّفاصيل إلّظا ىي أدلّة جزئيّة ليس فيها نصّ عامّ كهها النّصّ 

عارضجه  ) لن نستعين بمشرك (ىها نصّ عامّ  ) إناّ لن نستعين بمشرك (ات الّهي خالفجه في تلك الجزئيّ 
بجزئيّات معليش الآن نغضّ النّظر لأنوّ لا نريد البحث أو بذديد البحث في شيء مضى و انقضى و لا نزال لصد 

ر لكن ىهه الاستعانة الآثار الدشؤومة لهلك الجاقع الدؤلم و الدؤسف .ىا لضن نجافقهم جدلا بججاز الاستعانة بالكفّا
ليس لذا حدود على الإطلاق ؟ أم لذا حدود و قيجد و شروط ؟ ىم أخهوىا على الإطلاق . فما ىج دليل 
الإطلاق ؟ لا شيء سجى تلك الأدلّة الجزئيّة مللا استعان بأدرع صفجان بن أميّة ىهه جزئيّة , استعان ذكّرنا بإيش 

 ؟
 الحلبي : خزاعة .

آخره . مع أنوّ ما استعان ىم كان لذم حلف أو ما شابو ذلك من الدعاىدات و الاتفّاقات  خزاعة , إلى الشيخ :
. فالآن الّهين قالجا في مقالاتهم و حرّروا في رسالاتهم خالفجا الدسلمنٌ بصيعا لأنّهم أطلقجا القجل بججاز الاستعانة 

أبج عبد الله أبج الحارث وأبج ليلى بيهكروني بالكفّار و أنا أظنّ قلت في بعض يعني أشرطتي و لزاضراتي و لعلّو 
 قلت ىها أو ما سجّل . قلت ما بقى عليهم يستعينجا إلاّ باليهجد .

 قلتها نعم . السائل :
 قلنا ىها ؟ الشيخ :
 نعم . السائل :
باليهجد ؟  أظنّ أنوّ لا لؽكن مسلم عنده ذرةّ من عقل يقجل لغجز الإستعانة باليهجد . لكنّهم ىل استعانجا الشيخ :

و استعانجا بشرّ من اليهجد و الله أنا قلت و أظنّ أنّ ىهه مصيبة لا يعرف العالم  ...ما استعانجا باليهجد 
الإسلامي لذا مليلا . لضن نعرف أنّ العالم الإسلامي يعيش في مصائب كبنًة و كبنًة جدّا . لكن ىهه الدصائب 

 " يبردغجنها "لجن الخلاص منها و قسم منها بالتّعبنً السّجري قسمنٌ . قسم مصائب يعتّف بها الدسلمجن و لػاو 
البردغة ىج الدّىانة للأملس لغعلجه لامعا تضليل و ىها معروف لدى لضن معشر الدجحّدين إنوّ بيسمّجن الاستغاثة 

 ما دامت العقليّة أنّ بغنً الله تجسّلا و التّجسّل بغنً الله تقربّا إلى الله إلى آخره . معناه أن ىهه الدصائب لن تتغنًّ 



ىهه قربات إلى الله و ما فيها لسالفة للشّريعة و كهلك مللا البيع بلمننٌ , بشن النّقد أقلّ و بشن التّأجيل أكلر 
الله أكبر يستدلّجا  )) و أحلّ الله البيع و حرّم الرّبا ((حلال قال الله تعالى شجفجا كمان ىاي من بصلة الأدلّة 

الّتي لم لغر عليها عمل الدسلمنٌ إطلاقا لن بذد في القرون الأولى و اللاّنية و اللاّللة مسلم يستغلّ  بالنّصجص العامّة
حاجة الفقنً و ما بيقرضجا بيقجل لو روح اشتّي حاجتك و أنا أدفع لك اللّمن بس بدّي مرابحة بيسمّجنها بغنً 

ك ؟ الحمد لله . الدقصجد فقالجا و ألّفجا في اسمها ىاي مسكجنة الأرض كمان ىاه ؟ مسكجنة لكن انفكّت ما ىي
ججاز الاستعانة بالكفّار بدون حدود ما وضعجا حجلذا قيجدا علما مع أنوّ الدهىب الحنبلي الّهي ينتمجن إليو قيّد 

قيدتنا ما الاستعانة بقيد مهمّ جدّا يدلّ على فقههم و أنّهم ما كانجا متأثرّين بالأججاء الّتي نتأثرّ بها اليجم و نغنًّ ع
بنٌ الضّحى و الدساء قالجا لغجز الاستعانة بالكفّار بشرط أن تكجن الغلبة للمسلمنٌ , الله أكبر . أن تكجن الغلبة 
للمسلمنٌ . ىل الغلبة للمسلمنٌ الّهين استعانجا بالكفّار ؟ أم الغلبة للكفّار و أنا أظنّ أيضا قلت و ذكّروني 

يكجن في الجيش الأمريكي يهجد و ىؤلاء اليهجد بس يشمّجا رائحة أرض  لكلرة ما أنسى ما الهي يضمن لنا أن
خيبر لػنّجا إليها و لػتلّجىا . من الّهي يستطيع أن لؼرجهم ؟ الجيش الدسلم الّهي استعان بالكافر الأقجى ؟ لا 

عجديةّ من الاستعمار يستطيع. إذا القضيّة راجعة إلى معجزة من الله عزّ و جلّ ىي الّتي لؽكن أن بزلّص البلاد السّ 
الّهي ليس لو مليل في كلّ تاريخ الإستعمار الغربي للبلاد الإسلاميّة لأنّ الدستعمرين الّهين استعمروا البلاد 
الإسلاميّة ما دخلجىا إلاّ قهرا للمسلمنٌ . لضن في سجريةّ ما دخل الجيش الفرنسي غازيا و إلّا كلّكم سمعتم بجقعة 

د ما دخل الإلصليز كهلك و اليهجد مادخلجا فلسطنٌ إلّا كهلك , فالآن نسلّم بلادنا و ىهه البلا " ميسلجن "
الدفروض الّتي ىي عقر دار الإسلام لقمة سائغة بإيش ؟ ىؤلاء أصدقائنا إلى الآن نسمع في الإذاعة أنّ ىؤلاء 

جد و يعطلّجن تنفيه القرارات الكفّار أصدقاؤنا . كيف ىؤلاء أصدقاؤنا و ىم الّهين يغهّون اليهجد و لؽدّون اليه
الّتي وضعها لرلس الأمم أو الأمن يعطلّجنها لصالح اليهجد و نأتي نسمّيهم أصدقائنا و ياليت شعري أين المحاضرات 

إذا كان  )) و من يتوّلهم منكم فإنهّ منهم ((؟ أين الكلمات الّتي كانت تهاع قبل ىهه الفتنة حجل تجلّي الكفّار 
هه الدّائرة الجسيعة و الجسيعة جدّا ليس تجليّا للكفّار فليت شعري ما ىج التّجلّي للكفّار ؟ ىها ىهه الاستعانة به

تعطيل للنّصجص الشّرعيّة بداذا ؟ بأدلةّ جزئيّة جدّا وقعت من الرّسجل عليو السّلام لكنّ الرّسجل في أيّ جزئيّة عليو 
لدستعان بهم ىم الأدنى فكيف لػتجّ و أخجنا الربّيع الله الصّلاة و السّلام استعان فيها كان ىج الأعلى و كان ا

يهدينا و يهديو و بنًوح يؤلّف رسالة و بيقجل إيش ؟ يقجل الاستعانة بالكفّار في لزاربة إيش ؟ الدلحدين . ىاي  
كمان مصيبة أخرى أنا أخشى ما أخشى , شج الفرق بنٌ حزب البعث العراقي و حزب البعث السّجري ؟ ألفّنا 

لة في لزاربة الدسلمنٌ العراقيّنٌ و أقجلذا صراحة على عجرىم و بجرىم لكن على كلّ حال ىم مسلمجن و رسا



ليسجا بعليّنٌ و إلّظا البعث ىج الحاكم كالشّعب السّجري الّهي أنا منهم فهل أنا بعلي ؟ ىل الألجف بل الدلاينٌ 
بعليّجن فما الفرق بنٌ إجازة الاستعانة بالأمريكان و  من السّجريّنٌ ىم بعليّجن ؟ لا و الله . لكن الحكّام ىؤلاء

البريطان و ىم ألدّ أعداء الدسلمنٌ و في ىؤلاء الّهين استعانجا بهم حزب البعث السّجري !! طيّب ما الفرق بنٌ 
حزب البعث السّجري و حزب البعث العراقي في الحقيقة ليس ىناك استعانة من السّعجديّنٌ بالسّعجديّنٌ و لا 

أمريكا و لكن ذلك فرض عليهم فرضا و إن فرضنا بأنّ السّعجديّنٌ قالجا دخلك يا بجش أغلنا من حزب البعث ب
فبجش فرض أنوّ لازم يكجن الجيش الدصري و الجيش السّجري لكي نظهر أمام العالم الإسلامي أنّ ىها ليس اعتداء 

اني فإذا كيف يؤلّف رسالة ستسطرّ ما شاء الله إلى أمريكيّا ىهه جيجش عربيّة تقاتل مع الجيش الأمريكي و البريط
سننٌ طجيلة في ججاز الاستعانة بالأمريكان و البريطان لمحاربة الجيش العراقي الّهي لا لؽلّل حزب البعث الكافر  
كالجيش السّجري بل الجيش السّجري لؽلّل حزب البعث أكلر من الجيش العراقي لأنّ الجيش السّجري مؤلّف من 

نٌ من إسماعليّنٌ أمّا الجيش العراقي بلا شكّ فيو كلنً من البعليّنٌ لكن ىج كشعب إمّا سنّي أو شيعي علجيّ 
فمتناقضات الدقصجد بها تبرير ىها الجاقع فنسأل أن يكشف الغمّة على الأمّة و ليس لذا من دون الله كاشفة . 

 أسمعت جديدا ؟
جزاك الله خنً يعني إيش نظنّ يعني بعض قادة العمل الإسلامي جزاك الله خنًا , نفس القدنً . شيخنا  السائل :

 . ...في الأردن بالهّات , لداذا تظنّ أنّ بعض قادة العمل الإسلامي في الأردن بالهّات صاروا و دعمجا صدّاما 
راق  لأنّهم لػكّمجن أىجاءىم و لا يقفجن مع الشّرع يعني ينتصرون للعراق , طيّب شج الفرق بنٌ الع الشيخ :

كحاكم ؟ و أيّ حاكم من الحكّام الّهين قد يزينّجن حكمهم و عملهم لا فرق في ذلك أبدا و لهلك فنحن كنّا 
و لا نزال و الحمد لله على ذلك لضن بنٌ حجري الرّحى حينما ننكر استعانة السّعجديّنٌ بالكفّار نصبح عدوّا 

ننكر على تشييد بصدّام و إنوّ تغنًّ و صلح حالو إلى  للسّعجديّنٌ و لضن معهم على الأقلّ في التّجحيد و حينما
آخره و تريّث ىها رجل قضى لضج عشرين أو ربع قرن من الزّمان و ىج يفرض حزب البعث على الدسلمنٌ ىناك 
و أحكامو و كلنً من الدسلمنٌ الصّالحنٌ قتلجا فنحن ما أشفقنا على حزب البعث إلّظا أشفقنا على الشّعب 

أنتم الآن ترون آثار الاستعانة بالكفّار ماذا أصاب الشّعب العراقي من التمزّق و التّفرّق حيث أصبح العراقي و ىا 
الأمريكان جنجب العراق و شمال العراق و الله أعلم أيضا متّ لؼرججن من ىناك فنسأل الله عزّ و جلّ أن يرحم 

حيح و أن لا يتعصّبجا لحاكم و أن يعطلّجا كلمة عباده الدسلمنٌ و أن يلهمهم الرّججع إلى الدّين على الفهم الصّ 
شاعت في العصر الحاضر ولّي الأمر ىكها يريد , ولّي الأمر من ىج ؟ ىج عمر بن الخطاّب ىج رجل من النّاس 
ولّي الأمر ىها واجب عليو من قدنً أنوّ يشكّل لرلس شجرى و ىج أحجج إلى ىها الدنهج من عمر بن الخطاّب , 



)) لا إذا كان يريد أن يعتدّ برأيو و بشخصو و بعلمو و بخاصّة بعد أن سمع تلك الشّهادة لّشن  عمر بن الخطاّب
) إيه يا بن الخطاّب ما سلكت فجّا إلاّ سلك الشّيطان فجّا غير  ينطق عن الهوى إن هو إلاّ وحي يوحى ((

ا إلى آخره لكن لا ىج يعرف كما كان ىج بيستقلّ افعل لا تفعل , افعلجا لا تفعلجا , اىجمجا و امسكج   فجّك (
و رسجل الله أولى بأن لا يشاور فضلا عن عمر  )) و شاورهم في الأمر ((أنزل الله على قلب لزمّد عليو السّلام 

. عمر أولى أن يشاور من الرّسجل و الرّسجل أولى من عمر من أن لا يشاور لأنوّ ما يتكلّم إلّا بجحي السّماء و 
فكلّ دولة مسلمة تدّعي بأنّها بركّم شريعة الله و  )) و أمرهم شورى بينهم ((يّة أبديةّ لكن جعلها قاعدة شرع

بركم بدا أنزل الله قبل كلّ شيء لغب أن يكجن لديها لرلس شجرى ىها المجلس لغب أن يكجن فيو لطبة العلماء 
إن كان مللا اقتصاد إن كان اجتماع , إن   أوّلا علماء في الشّرع , ثانيا علماء في كلّ العلجم الّي بحاجة بهها المجتمع

كان سياسة , إن كان جيش إلى آخره . ىها المجلس إذا طرأ على البلاد الإسلاميّة طارئ يستشار بعد ذلك يقال 
رأى ولّي الأمر كها . أمّا ولّي الأمر ما استشار قيل لو افعل كها ففعل ثّم يفرض على أىل العلم أن يبررّوا و أن 

ا الجاقع ىها ليس من الإسلام في شيء أبدا , ولهلك فأنا أريد أن أىتبلها فرصة و أن أكسب وججد يسجّغجا ىه
أخ لنا قدنً لعلّ عنده علم نصحّح بو بعض مفاىيمنا السّابقة , فنحن نقجل أنّ الأمريكان جاء الجيش إلى 

 السّعجديةّ دون استشارة أىل العلم ما رأيك ؟ ىل استشنًوا ؟
 يا شيخ ما وقعت الاستشارة إلاّ بعد وججد الجيش الأمريكي تقريبا . سائل آخر : لا

 بارك الله فيك , ىها الهي نظنّو مع الأسف الشّديد . الشيخ :
سائل آخر : لكن حتّّ يا شيخ بالنّسبة للججاز لا ينطبق على الجضع الحالي في الدملكة لأنّ الدسألة تعدّت يعني 

 مريكيّة تقريبا بالنّسبة للحرب .مستجى الاستعانة فأصبحت قيادة أ
 أصبحت ؟  الشيخ :

سائل آخر : القيادة أمريكيّة , يعني حتّّ قبل الذججم اجتمعجا من أجل دراسة الذججم البريّ فالقادة الّهين اجتمعجا 
 لم يكن بينهم سعجدي و لا عربي تقريبا .

 لضن قلناه ىها ظنّا من قبل . الشيخ :
 . ...وج غنً متجقّع يعني , الآن القجّات الأمريكيّة تعمل لجضع قجاعد سائل آخر : بالنّسبة للخر 

 لا حجل و لا قجّة إلّا بالله . الشيخ :
سائل آخر : و فيها أسلحة ثقيلة , عند الحاجة تقجم القجّات الأمريكيّة الدجججدة في الجزيرة الذنديةّ بجججد حراسات 

ا بالحراسة على ىهه القجاعد من حدوث أيّ شيء في داخل قريبا من عشرة ألاف أو تسعة ألاف جندي يقجمج 



 الدملكة تقجم الطاّئرات بإسقاط الدظليّنٌ في ىهه القجاعد .
 الله أكبر ىهه الدشكلة . ىها ىج الإستعمار . الشيخ :

يكجن سائل آخر : أبج بكر الجزائري يقجل ما استعمرت الدّيار كما قال الألباني , فالاستعمار يكجن عسكرياّ و 
 . ...في الدجاطن و الدجاقع و كها 

طيّب أسمعنا خبر عن صديقنا الحبيب الشّيخ بن عليمنٌ , خبر بالأوّل يؤيدّ الاستعانة , بعدين سمعنا  الشيخ :
 خبرا آخر كأنوّ يعني بعد ما شاف كأنوّ يعني عدّل من رأيو , ىل ىها صحيح ؟ كما نرججا .

 شاعات كلنًة أياّم الأحداث .سائل آخر : ما أدري يا شيخ لكن الإ
 لا الآن خلصنا من الأحداث زعمجا . الشيخ :

سائل آخر : لكن الدعروف عن الشّيخ إذا كان غنًّ قجلو يعرف بو النّاس بصيعا فإذا كان رجع عن فتجاه فلابدّ يعلن 
 للجميع .
 يعني ما فيو عندكم معلجمة . الشيخ :

ات تقجل أنّ الشّيخ عبد العزيز رجع فالشّيخ لازال يؤكّد أنوّ ما رجع سائل آخر : ما بلغنا شيء , حتّّ الإشاع
 عن فتجاه .

 ىكها . الشيخ :
 سائل آخر : ىها الشّيخ بن باز أمّا الشّيخ بن عليمنٌ ما سمعنا منو شيء من ىها الكلام .

 طيّب فيو ىناك تصجّر ضغط على الشّيخ بن باز . الشيخ :
, بس أظنّ الشّيخ ما ىج من النّاس الهين لؼضع للضّغجط لؽكن تقجل تضليل أو سائل آخر : الله أعلم يا شيخ 

 يعطى كلام غنً صحيح فهها لزتمل .
 لشكن . الشيخ :

 سائل آخر : لكن الضّغط فما ىج مضغجط عليو .
 ىها الّهي نعرفو عن الشّيخ , الله الدستعان . الشيخ :

 أنوّ ليس من الهين يضغط عليهم .سائل آخر : ىها الهي ظنّناه في الشّيخ بن باز 
 . ...أي نعم , ىها ليس ببعيد  الشيخ :

سائل آخر : في الأحداث كان معزول الشّيخ تقريبا صعب جدّا تصل إليو بالذاتف أنا حاولت تقريبا مدّة نصف 
 شهر ما استطعت أصل للشّيخ أياّم الأحداث .



عندكم ىيك تساؤلات , أنوّ لعلّو متّصل ببعض الجهات طيّب الشّيخ أمان في حجلو تساؤلات ىنا فيو  الشيخ :
 الحكجميّة ىناك .

 سائل آخر : و الله يا شيخ يعني معروف الشّيخ لزمّد أمان بعقيدتو السّليمة .
 ىؤلاء كلّ الّهين كتبجا وأيدّوا ىهه ما لذا علاقة بالعقيدة ىها لو علاقة بالاجتهاد . الشيخ :

ألفاظو شديدة في الرّدّ , تكلّم مع الشيخ ربيع حجل الرّدّ قال شدّيت مع شيخنا  سائل آخر : يعني لؽكن الشّيخ
الشيخ ناصر فبلغنا أنّ الشّيخ قال ىهه إفريقيّتي بالنّسبة للشيخ لزمّد أمان وىج سبق أن بصع النّاس و قال الشيخ 

ا الرّدّ عامّ و استغلّت بعض ناصر من مشائخنا و بعض الألفاظ الّتي كانت وردت منو ما قصدت بها الشّيخ إلظّ 
الصّحف تججيو الكلام بحيث أنوّ مللا يهكرون ذمّ الشيخ ناصر ثّم يأتجن بالددح في أبج غدّة في نفس الصّفحة . 

 أي نعم .
 يا الله يا أبج ليلى . الشيخ :


